

ROSENDO M. FRAGA, *La política de defensa argentina a través de los mensajes presidenciales al Congreso (1854-2001)*, Instituto de Historia Militar Argentina, Buenos Aires, 2002, 767 pp.

Con este libro, el doctor Rosendo Fraga acerca a los interesados por los temas militares la compilación de los mensajes presidenciales al Congreso relativos a la defensa, desde la presidencia de Justo José de Urquiza hasta la de Fernando de la Rúa.

La obra, en la primera parte, expone los objetivos, la metodología del trabajo y presenta un panorama global y sintético sobre la política militar de los distintos presidentes. En adelante dedica un capítulo por período, precedido por los antecedentes militares del mandatario y sus ministros, junto a un análisis conceptual que evalúa los hechos más relevantes y sus consecuencias. Resulta de interés la incorporación de los objetivos específicos formulados por cada gobierno, los datos estadísticos agregados y los cuadros incluidos en el Anexo, que muestran la prioridad del área de Defensa en el marco nacional, la dimensión cuantitativa de las Fuerzas Armadas y las asignaciones presupuestarias.

Como el propósito –según se formula– es evaluar la política de defensa en la Argentina durante los gobiernos constitucionales a través de los Mensajes, no están incorporados los elementos necesarios para conocer aquel pensamiento durante los gobiernos militares. Este vacío pretende ser resuelto por Fraga mediante el preciso análisis previo y las conclusiones finales.

Sin quitar autoridad a los razonamientos expuestos en el texto, las limitaciones propias de la fuente elegida niegan la posibilidad de alcanzar una visión integral, y por tanto objetiva, de la política de defensa. Sin embargo, por la importancia que en sí misma tiene toda lectura documental, el libro debe apreciarse como auxiliar heurístico, en la medida que aporta, en un tomo adecuadamente organizado, valioso material no sólo para el estudio de temas militares sino también sociales, culturales y de relaciones internacionales, facilitando al investigador el acceso a fuentes principales.

Como señalara el autor, durante la presentación de la obra, los mensajes presidenciales, por su intencionalidad, no reflejan necesariamente la política de gobierno, pero indican sí la manera en que el mandatario quisiera ser recordado.

GUILLERMO ANDRÉS OYARZÁBAL